

## COMUNICADO DEL CURSO HISTORIA CONSTITUCIONAL. LOS DIPUTADOS CONSTITUYENTES DE 1824

### QUINTA SESIÓN: LORENZO DE ZAVALA

POR LA DRA. EVELIA TREJO

24 DE MAYO DE 2016



(La Dra. Evelia Trejo)

Con la conferencia de la Dra. Evelia Trejo sobre la figura de Lorenzo de Zavala continuó esta tarde, en el INEHRM, en su quinta sesión, el Curso Historia Constitucional. Los Diputados Constituyentes de 1824.

Polémico, crítico, sarcástico, apasionado, son palabras aproximadas para adjetivar a Lorenzo de Zavala, señaló la historiadora Evelia Trejo, un hombre que creyó en la Ley, que quiso colaborar en el bienestar de los hombres, pero que estuvo profundamente decepcionado del actuar de estos hombres y mantuvo siempre ese ánimo de renacer, retomar el camino y actuar. Su vida fue ovacionada por iniciar una cruzada en favor del liberalismo pero también vituperada por su vicepresidencia de Texas, resaltó.

La autora de *Los límites de un discurso. Lorenzo de Zavala, su Ensayo histórico y la cuestión religiosa en México*, señaló que la obra más representativa, del

personaje por ella estudiado desde hace 25 años, es sin duda el *Ensayo histórico de las revoluciones de México de 1808 a 1830*, al que consideró junto con los escritos de Mora, Bustamante y Alamán, indispensables para conocer la historia de la guerra de Independencia y los primeros pasos como nación.

Para hacer más comprensible la vida de Zavala, explicó Evelia Trejo, podemos estudiarlo en tres grandes periodos: su participación en el escenario político de su natal Yucatán; su gubernatura en el Estado de México; y su paso por Texas y el extranjero.

La académica de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM recordó a Zavala en sus años juveniles y sus esfuerzos por crearse espacios para dar a conocer sus pensamientos y el de quienes lo inspiraban, primero de manera manuscrita y después por medio de la imprenta, recién adquirida en Mérida, editando publicaciones como *El Aristarco Universal*, *El Redactor Meridiano* y *El Filósofo* que le sirvieron para orientar a la opinión pública de su terruño: opinión pública que definía como: “la coincidencia de las opiniones particulares en una verdad en la cual están todos comprendidos”.

La historiadora repasó algunos datos biográficos de Lorenzo Zavala, quien, recordó, nació en Tecoh y creció en Mérida; ciudad donde se formó en el Seminario de San Ildefonso; donde conoció a Pablo Moreno, abogado, y pudo acceder a una cantidad significativa de lecturas prohibidas durante la época colonial por su contenido ilustrado.

Evelia Trejo añadió sobre la vida de Zavala que a sus diecinueve años contrajo primeras nupcias con Josefa Correa. En 1808, con veinte años de edad, participó en reuniones en San Juan Bautista, Yucatán, y fue secretario del ayuntamiento de Mérida. Seis años después, en medio de la abolición de la Constitución de 1812, Zavala ocupó espacios periodísticos para expresar su opinión contra el despotismo en Yucatán. Resultó electo para unirse a las Cortes de Madrid, sin embargo, en vez de ir a la península española acabó preso en San Juan de Ulúa durante tres años. En prisión tuvo contacto con

Bustamante, aprendió inglés, medicina, y algunos principios de la masonería, destacó.

La investigadora de la UNAM recordó que Zavala regresó a Mérida por unos breves años, lugar donde la lucha por la Independencia resultó poco llamativa. Resultó electo nuevamente para las Cortes. Regresó a México y se instaló como diputado en el Congreso durante el imperio de Agustín de Iturbide.

Otro aspecto de la proyección de Zavala, subrayó la investigadora, fueron sus traducciones, las cuales consideró elocuentes y apropiadas para su tarea de ilustrar y guiar la opinión pública.

Durante la república, Zavala formó parte de la acción legislativa, señaló Evelia Trejo. Fue vicepresidente y presidente del Congreso; participó en dos comisiones: colonización y hacienda. En la comisión de colonización, Zavala se manifestó en favor de la presencia de extranjeros y sus empresas en el territorio. Uno de los personajes extranjeros con quien estableció una relación, iniciada entre 1822 y 1823, fue Joel Roberts Poinsett, posterior ministro plenipotenciario de Estados Unidos en México.

Otro aspecto, destacó la historiadora, fue que redactó el discurso que antecede a la jura de la Constitución de 1824; eso lo posicionó como una persona con buena pluma. Interesado por la vida política, faceta como escritor que giró en torno a su anhelo de generar opinión pública en favor del liberalismo.

Para concluir, Evelia Trejo recordó que se debe apreciar a Lorenzo Zavala como un personaje más allá de esa disyuntiva que lo quiere encasillar como héroe o traidor, nada más alejado de la realidad, subrayó. Zavala merece un lugar destacada en el uso de la palabra, como defensor de los principios liberales y autor de El ensayo histórico de las revoluciones de México desde 1808 hasta 1830, finalizó